



LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOACÁN DE OCAMPO



# SÍNTESIS EJECUTIVA

---

**03 DE SEPTIEMBRE 2025**

**03 DE SEPTIEMBRE 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

Diputados del Partido del Trabajo (PT) y del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) no firmaron el anteproyecto financiero 2026 del Congreso del Estado, que fue entregado a la Junta de Coordinación Política mediante un procedimiento presuntamente irregular encabezado por la mayoría de Morena en el Comité de Administración y Control.

En entrevista con Quadratín, el diputado del PT, Hugo Rangel Vargas, explicó, a pregunta expresa, que el documento fue remitido por el secretario de Finanzas del Congreso, Alejandro Estrada Salinas, con la firma de los legisladores de Morena, Nalleli Pedraza y Antonio Mendoza, así como del diputado Juan Pablo Celis Silva, presidente del Comité de Administración. Sin embargo, el petista recalcó que tanto él como Xóchitl Ruiz, del PVEM, se negaron a firmarlo.

<https://www.quadratín.com.mx/políticas/ven-pt-y-pvem-albazo-de-morena-para-gasto-2026-en-congreso-de-michoacán/>

El segundo año legislativo comenzará el próximo **15 de septiembre**, sesión en donde además de darle arranque al siguiente periodo, se le tomará protesta a más de **100 juzgadores y juzgadoras de Michoacán**, quienes atendieron la elección judicial del pasado 1 de junio.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacán/conoce-las-agendas-de-cada-partido-para-el-segundo-periodo-en-el-congreso-de-michoacán>

En la **reforma electoral**, el **Instituto Nacional Electoral (INE)** y los **organismos electorales locales (Ople)** deben ser **innegociables**, considera el diputado de Movimiento Ciudadano (MC) **Antonio Carreño Sosa**.

En entrevista, el legislador local destacó la importancia de la **reforma electoral**, tanto a nivel federal como local, señalando que esta debe ir más allá de consolidar el poder y enfocarse en **fortalecer la democracia**.

<https://www.contramuro.com/en-reforma-electoral-ine-y-oples-deben-ser-innegociables/>

Los Foros Regionales “Voces que buscan, ecos que movilizan”, concluyeron con éxito en la ciudad de Morelia, luego de haberse desarrollado reuniones ciudadanas en Uruapan, Pátzcuaro, Jiquilpan y Zamora, y que buscaron escuchar y recopilar propuestas para la construcción de una Ley de Búsqueda de Personas Desaparecidas en Michoacán.

La diputada de extracción morenista, Belinda Iturbide Díaz, y responsable de la organización de los foros, destacó que desde el seno del Congreso de Michoacán se

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

fortalecerá la atención a este delito con una Ley de Búsqueda de Personas Desaparecidas y que la voz de los ciudadanos será el corazón, junto con un proceso no solo legislativo, sino que también sea profundamente humano, pues de cada cifra hay un ser humano y una familia que no se rinde.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/concluyen-foros-ciudadanos-que-construiran-ley-de-busqueda-en-michoacan.htm>

El dirigente del Comité de Transportistas, Marco Antonio Saucedo, advirtió que la reforma recién aprobada por el Congreso del Estado en materia de movilidad, que obliga a que las unidades del transporte público no tengan más de 12 años de antigüedad, fue tomada “desde el total desconocimiento de la realidad del sector” y sin escuchar a quienes representan el servicio urbano, suburbano y foráneo.

En entrevista con Quadratín, Saucedo aseguró que el Legislativo no consultó a la mayoría de los transportistas, pese a que en el dictamen legislativo se afirma que se realizaron mesas de trabajo bajo el modelo de Parlamento Abierto.

<https://www.quadratín.com.mx/sucesos/imposible-renovar-unidades-cada-12-anos-en-michoacan-transportistas/>

La diputada local e indígena por el distrito 05 de Paracho, Eréndira Isauro Hernández, refrendó su compromiso con las mujeres de los pueblos originarios al destacar la relevancia del Quinto Encuentro de Mujeres de Pueblos Originarios de Michoacán, un espacio que calificó como fundamental para la reflexión, el diálogo y la construcción de propuestas en torno a la participación política y social.

La legisladora, quien acudió a la inauguración del evento realizado por el Instituto Electoral de Michoacán (IEM), subrayó que la labor del organismo no se limita a organizar comicios, sino que también promueve la cultura cívica y abre espacios donde la voz de las mujeres indígenas cobra fuerza.

<https://acgnoticias.com/diputada-erendira-isauro-hernandez-impulsa-la-voz-de-mujeres-indigenas-en-michoacan/>

Nos pintaron un México diferente, en el que nadie vive, cargado de cifras y promesas, distante a la realidad que viven las familias mexicanas, señaló Teresita Herrera Maldonado, coordinadora de **diputados** del PAN en Michoacán, al calificar el primer informe de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum.

La legisladora indicó que este informe emitido refleja un gobierno que solo trabaja para quienes votaron por él, mientras que los problemas en todo el país; como inseguridad, rezago en salud y educación, siguen creciendo.

<https://www.contramuro.com/informe-de-la-federacion-alejado-de-la-realidad-de-mexicanos-tere-herrera/>

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

Con la finalidad de generar un protocolo para prevenir, atender y sancionar el hostigamiento sexual y el acoso sexual en el **Congreso de Michoacán**, el Poder Legislativo a través de la Contraloría Interna, concluyeron las mesas de trabajo interinstitucionales a fin de escuchar y plasmar ideas y puntos de vista que abonen a dicho protocolo.

La encargada del despacho de la Contraloría Interna, **Brenda Fraga Gutiérrez**, afirmó que se busca que dicho protocolo sea diseñado con un plan anual, el cual la idea es que comience a funcionar en este mes y hasta el año 2026.

<https://www.contramuro.com/listo-protocolo-contra-acoso-sexual-en-congreso-de-michoacan/>

La Presidenta de la Mesa Directiva, **Giulianna Bugarini Torres**, señaló que el uso de las herramientas de Inteligencia Artificial permite optimizar la gestión parlamentaria, al reducir los tiempos y otorgando eficiencia en los resultados, pero que su empleo debe hacerse con responsabilidad.

Al inaugurar del curso-taller “Asistentes Virtuales para la Profesionalización del Ámbito Legislativo” que el **Congreso de Michoacán**, junto con el Sindicato de los Trabajadores al Servicio del Poder Legislativo (STASPLE), el Instituto de Investigaciones y Estudios Legislativos (IIEL) y el Colegio de Abogados de Michoacán, la diputada resaltó la importancia de la reflexión colectiva del papel que hoy está haciendo la inteligencia artificial dentro de las instituciones, e instó para que su uso, se haga de manera responsable.

<https://www.contramuro.com/capacitacion-sobre-inteligencia-artificial-en-congreso-de-michoacan/>

Con motivo de su primer informe legislativo, la diputada Fabiola Alanís Sámano visitó el pasado 30 de agosto las instalaciones de *La Voz de Michoacán*. Durante esta visita, la presidenta de la Junta de Coordinación Política de la 76 Legislatura compartió algunos de los avances más significativos de este periodo, además de referirse al proceso político rumbo a la elección para la gubernatura de 2027. Sobre este tema, Alanís reiteró: “*Es tiempo de mujeres en Michoacán*”.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/efectivamente-en-michoacan-es-tiempo-de-mujeres-fabiola-alanis-samano/>

Seguiremos con el impulso de leyes para un desarrollo económico compartido para todas y todos en Michoacán, mediante el fortalecimiento de las cooperativas y de los Polos de Desarrollo con Bienestar, aseguró la diputada Fabiola Alanís Sámano.

En el marco de su primer informe de labores como integrante de la 76 Legislatura del Congreso del Estado, como coordinadora de la bancada morenista en la cámara local y como presidenta de la Junta de Coordinación Política, Fabiola Alanís refirió que durante



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**03 DE SEPTIEMBRE 2025**

los últimos doce meses se presentaron importantes iniciativas para el despegue económico de la entidad.

<https://cbtelevision.com.mx/economia-con-bienestar-y-desarrollo-cooperativo-seran-realidad-en-michoacan-fabiola-alanis/>

### MICHOACÁN

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** solicitó formalmente al Instituto Nacional de Migración (INM) implementar una estrategia de acción e inteligencia migratoria, para combatir a la delincuencia organizada con participación de extranjeros en Michoacán y reducir los delitos.

Durante la 51 sesión ordinaria del **Consejo Nacional de Seguridad Pública**, el mandatario destacó que la coordinación entre los gobiernos federal y estatal ha permitido la captura de 55 personas de nacionalidad extranjera, principalmente venezolanas y colombianas, vinculadas a actividades ilícitas en la entidad.

<https://www.contramuro.com/michoacan-pide-estrategia-migratoria-contra-criminales-extranjeros/>

Los municipios de **Morelia, Lázaro Cárdenas, Uruapan y Zamora** podrían contar con sus propias **células especializadas de búsqueda** para agilizar la localización de personas que han sido víctimas de **desaparición forzada** en el estado y se le pueda encontrar más rápidamente y con vida, así lo informó el titular de la Comisión Estatal de Búsqueda de Michoacán, José Alfredo Tapia Navarrete.

Durante la proyección del [reportaje Huellas de Amor](#) en la Casa Natal de Morelos de Morelia, el director de la dependencia señaló que esto obedece a que son de las regiones **donde más casos se tienen reportados** de personas víctimas de desaparición, por lo que esta iniciativa ayudará a que no se tengan que esperar hasta 72 horas para que se inicie la búsqueda de las personas sin ubicar.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/analizan-creaciones-de-unidades-de-busqueda-de-personas-en-4-municipios-25472799>

Para el próximo 15 de septiembre el gobierno municipal de Apatzingán anunció como espectáculo estelar a “Los Hermanos Jiménez”, que ya fueron cancelados en Michoacán por su repertorio musical que incluye ‘narcocorridos’.

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

En la cuenta de Facebook “**Gobierno de Apatzingán**”, se puede leer que el polémico grupo musical amenizará la noche del 15 de septiembre, en la celebración por el Grito de Independencia.

<https://www.contramuro.com/apatzingan-anuncia-a-los-hermanos-jimenez-fueron-cancelados-en-michoacan/>

¡Raúl Zepeda miente! Aseveró el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo (Staspe) ante lo declarado por el Secretario de Gobierno, quien refirió que se les ha atendido en sus demandas y por ello no habría emplazamiento a huelga. Sin embargo, el gremio emitió un posicionamiento en el que refutar al funcionario, que señaló que el gremio ha sido atendido en sus demandas, como la de entrega de uniformes en tiempo y forma, y que no existe emplazamiento a huelga.

Pero el Staspe asegura que sí hay un emplazamiento vigente, y está previsto para el próximo 15 de septiembre a las 15 horas, en caso de que las autoridades estatales no atiendan las mejoras a las condiciones generales de trabajo.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/raul-zepeda-miente-staspe-refuta-a-segob-por-huelga-descartada/>

De manera irregular detiene la Agencia Nacional de Aduanas mercancías en Lázaro Cárdenas, sin procedimiento de por medio, reporta la Procuraduría de la Defensa al Contribuyente.

Francisco Javier García Heredia y Dalia Jiménez Martino, delegado y subdelegada respectivamente de la **Prodecon** en Michoacán reportaron que en el puerto, se han venido suscitando irregularidades, ya que los contribuyentes reportan que al ingresar por la aduana, les retienen la mercancía, pero no les inician un procedimiento.

<https://www.contramuro.com/agencia-de-aduanas-retiene-mercancias-en-lazaro-cardenas/>

La Secretaría de Ciencia del Gobierno Federal (antes CONACYT) revisa un proyecto de creación de una agencia u oficina de Energía en la entidad, que contempla regular la generación de electricidad bajo un modelo de transición sustentable, informó directora del ICTI, Alejandra Ochoa Zarzosa.

Es un proyecto para la transición energética sustentable en coordinación con la dependencia federal. Este proyecto está en ciernes, dijo la funcionaria en entrevista exclusiva para RESPUESTA, pero está en evaluación por parte de la Secyt por lo que en el Instituto de Ciencia Tecnología e Innovación esperan el resultado positivo de esta revisión.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/secretaria-de-ciencia-federal-revisa-proyecto-de-creacion-de-la-agencia-de-energia-de-michoacan/>

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

El presidente municipal de Pátzcuaro, Julio Arreola Vázquez, anunció que el Gobierno Federal destinará una inversión superior a los 1 mil 800 millones de pesos para el rescate y saneamiento del Lago de Pátzcuaro, en lo que calificó como una de las intervenciones más importantes en la historia reciente de este cuerpo de agua. De acuerdo con el edil, en septiembre arrancarán las licitaciones de los primeros tres proyectos que se ejecutarán este mismo año: la rehabilitación de las plantas de tratamiento de San Pedrito, Las Garzas y Janitzio, con una inversión inicial que supera los 150 millones de pesos.

<https://postdata.news/federacion-invertira-mas-de-1-mil-800-mdp-en-el-rescate-del-lago-de-patzcuaro/>

Gracias a la eficacia de los programas sociales del Bienestar, implementados a partir del 2018 a nivel nacional, la pobreza en Michoacán se redujo en un 19.9 por ciento en 2024, destacó la titular de la Secretaría del Bienestar (Sedebi), Andrea Serna Hernández.

Tras la publicación de la medición de pobreza por parte del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), de 2022 a 2024, la pobreza en Michoacán tuvo una disminución de 7.4 por ciento, al pasar de un 41.7 por ciento de población en situación de pobreza en 2022 a un 34.3 por ciento en 2024, lo que representa que 368 mil 897 michoacanas y michoacanos lograron salir de la línea de desigualdad en el estado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/gracias-a-programas-sociales-pobreza-se-redujo-en-michoacan-sedebi/>

Este lunes 1 de septiembre arrancó el ciclo escolar 2025-2026, se presumió desde la **Secretaría de Educación** que más de un millón de alumnos (inicial, preescolar, primaria, secundaria, media superior y superior) hoy están en las aulas, pero no todos regresaron a clases en Michoacán.

Recientemente la titular de la SEE, **Gabriela Molina Aguilar**, ha destacado que Michoacán es puntero en abatir el rezago educativo a nivel nacional, logro que adjudicó a la política de “*retomar la rectoría de la educación*” que señala, ha encabezado; incluso, este martes destacó que ha sido la única secretaria en lograr mil días al frente de la dependencia.

<https://www.contramuro.com/ciclo-escolar-2025-2026-no-todos-regresaron-a-clases-en-michoacan/>

La titular de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), Gabriela Molina Aguilar, aseguró que Michoacán logró disminuir el rezago educativo del 30 al 25 por ciento, lo que representa que 159 mil personas concluyeron estudios de primaria, secundaria o media superior en la edad correspondiente.

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

“Este es un dato que hemos reiterado que es inenarrable, impensable en Michoacán ocupar el primer lugar en una estadística educativa que es fundamental y que era abatir el rezago educativo”, sostuvo.

En rueda de prensa, convocada para dar a conocer los datos duros del inicio del ciclo escolar, indicó que este avance es resultado de la política pública impulsada por el gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla en coordinación con la Federación.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/redujo-michoacan-rezago-educativo-del-30-al-25-afirma-see/>

La tasa de deserción escolar correspondiente al ciclo 2023-2024 en Michoacán aún no se ha dado a conocer oficialmente para este año; sin embargo, los registros de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE) revelan que en secundaria, durante 2023, el abandono escolar fue de 4.4 por ciento, una de las cifras más bajas en la historia de la entidad y con una disminución respecto al 5.8 por ciento reportado en 2022.

En el caso de la educación media superior, los datos disponibles a nivel nacional señalan que la tasa de abandono alcanzó el 8.1 por ciento durante el mismo ciclo escolar, aunque el indicador sigue siendo un reto, especialistas reconocen que en Michoacán se ha observado una tendencia a la baja, lo que en gran medida abona a que muchos de los estudiantes no abandonen sus estudios.

<https://cbtelevision.com.mx/desercion-escolar-en-michoacan-muestra-tendencia-a-la-baja-del-4-4/>

La secretaria de Educación del Estado (SEE), Gabriela Molina, hizo un llamado a las y los directivos a brindar su información en el Sistema Integral de Gestión Educativa de Michoacán (SIGEM) de Control Escolar, una plataforma que permite conocer el número de alumnas y alumnos en las escuelas, datos indispensables para los programas como Jalo a Estudiar y las becas del Gobierno federal.

“Es de suma importancia que las y los directivos nos compartan toda la información de sus planteles en el área de Control Escolar, la página estará activa del 1 al 25 de septiembre. Con esa plataforma es que nosotros aplicamos los programas como Jalo a Estudiar; si no nos comparten la información, se quedan fuera de los apoyos, y lo mismo sucede con las becas federales”, detalló la secretaria, de acuerdo con un comunicado.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/indispensable-que-directivos-comparten-plantilla-de-sus-escuelas-see/>

Autoridades educativas en la entidad aclararon que no habrá proceso de regularización para los maestros que fueron contratados externamente por sindicatos y que nunca tuvieron una relación laboral formal con la Secretaría de Educación de Michoacán.

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

Gabriela Molina Aguilar, titular de la See a aseguró que si bien se ha avanzado en el proceso de regularizar a quienes sí recibieron horas de manera institucional, los eventuales contratados por sindicatos no están en planes. En total; se han regularizado por más de 6 mil horas a un número aún no especificado de profesores de Michoacán, mientras que otro grupo de profesores eventuales ya alistan protestas para esta semana.

<https://revolucion.news/see-descarta-regularizar-a-docentes-contratados-por-sindicatos-en-michoacan>

Al menos **100 docentes han sido cesados de sus funciones en Michoacán** por detectar **documentación irregular**, informó la titular de la Secretaría de Educación del Estado (SEE) Gabriela Molina Aguilar, esta mañana en conferencia de prensa. Durante el encuentro con medios de comunicación, la funcionaria junto con la subsecretaria de nivel Básico, Carmen Escobedo Pérez, indicaron que el tema de **los “aviadores” se ha ido erradicando poco a poco**, y por el contrario continúan con el reordenamiento para ubicar al magisterio.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/cesan-a-100-maestros-en-michoacan-por-documentacion-irregular-25538760>

Integrantes de diversos sindicatos educativos acudieron este martes a las instalaciones de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE) para pedir un acercamiento con las autoridades titulares de la dependencia.

La tarde del pasado lunes se lanzó la convocatoria a realizar una manifestación desde temprana hora, pero se pospuso y efectuó más tarde, conforme llegaron docentes y trabajadores de distintos grupos magisteriales.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/exigen-sindicatos-educativos-reunion-con-see-por-asuntos-rezagados/>

En Michoacán existen actualmente más de 25 mil padres deudores alimentarios, cifra registrada a través de procesos judiciales en primera instancia, informó la secretaria de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas (SEIMUJER), Alejandra Anguiano González.

La funcionaria explicó que el problema es de gran magnitud, ya que en la entidad hay 325 mil mujeres que sostienen solas un hogar, muchas de ellas sin que exista un reconocimiento judicial que respalde la obligación alimentaria de los padres.

<https://postdata.news/michoacan-registra-mas-de-25-mil-deudores-alimentarios-seimujer/>

La Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) despliega sus unidades móviles para llevar mastografías gratuitas a cinco municipios del estado, será en Gabriel Zamora,

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

Tuzantla, Zamora, Tingambato y Morelia, donde se estarán realizando estudios de mama gratuitos a mujeres de 40 a 69 años de edad.

Las unidades llegarán del 2 al 5 de septiembre a los municipios de Zamora y Tuzantla; los días 2 y 3 del mismo mes, se instalarán en Lombardía, perteneciente a Gabriel Zamora. Mientras que los días 4 y 5 se estarán atendiendo mujeres pertenecientes al municipio de Tingambato y del 3 al 5 una unidad permanecerá en Morelia.

<https://www.quadratin.com.mx/salud/llegaran-unidades-moviles-de-mastografias-a-5-municipios/>

La Secretaría de Igualdad Sustantiva de las Mujeres (Seimujer) de Michoacán trabaja en una iniciativa de ley para garantizar permisos menstruales a alumnas de escuelas públicas y privadas. Alejandra Anguiano González, titular de la dependencia, destacó que esta propuesta busca priorizar la salud y el autocuidado, alineándose con los derechos progresivos de las mujeres.

La declaración surgió tras ser cuestionada sobre los permisos menstruales implementados en escuelas de la Ciudad de México, que permiten a estudiantes ausentarse sin penalización durante su periodo. Anguiano subrayó que Michoacán busca replicar y adaptar esta medida para garantizar el bienestar de niñas y adolescentes.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/alista-seimujer-iniciativa-para-permisos-menstruales-a-alumnas-de-michoac%C3%A1n>

**“La Universidad Michoacana es grande**, es fuerte, la Universidad Michoacana se defiende sola, quien quiera tocar a la Universidad Michoacana, hacerle daño, no necesitamos hacer nada, la fortaleza de este equipo que integra la Universidad Michoacana lo hace sola, y en ese sentido ustedes son esa fuerza que la Universidad Michoacana requiere, ustedes son quienes representan a la Universidad Michoacana”, manifestó la rectora Yarabí Ávila González, ante egresadas y egresados de Diplomados de Chino, Francés, Inglés, Japonés, Portugués, P’urhépecha y Ruso.

<https://changoonga.com/2025/09/02/la-universidad-michoacana-es-grande-es-fuerte-y-se-defiende-sola-yarabi-avila/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

De cara a la toma de protesta programada para el próximo 15 de septiembre, el presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez, afirmó que el órgano electoral cumplió con su responsabilidad en la elección de jueces y

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

magistrados, y descartó tener elementos para señalar que hubo injerencia del crimen organizado en el proceso.

“Dentro de las circunstancias, sí cumplimos. Garantizamos casillas, boletas, candidaturas y los resultados. No nos han revocado nada, y en esa parte el instituto cumplió”, aseguró.

<https://postdata.news/se-cumple-en-eleccion-de-jueces-y-magistrados-no-hay-pruebas-de-injerencia-criminal-iem/>

El nuevo Poder Judicial de Michoacán (PJM), que se conformará el 15 de septiembre próximo, enfrentará retos importantes, tanto operativos como estructurales, a fin de asentarse y cumplir con las expectativas y necesidades ciudadanas frente a la procuración de justicia en el estado.

Sobre el caso habló el magistrado electo de la Primera Sala Colegiada Civil del PJM, **Hugo Gama Coria**, en entrevista con **Metapolítica**, destacando que se aproxima “una semana activa”, de designaciones jurisdiccionales y también, de definiciones.

<https://metapolitica.news/2025/09/02/nuevo-poder-judicial-enfrentara-grandes-retos-hugo-gama/>

Morena tendrá que poner atención en el uso electorero de las obras públicas, aceptó el dirigente estatal del Partido Verde, **Ernesto Núñez Aguilar**.

Cuestionado a propósito de la promoción personalizada que funcionarios como Gladys Butanda, secretaria de Movilidad en el Estado, realizan echando mano de obras públicas, Ernesto Núñez consideró que eso tendrán que sancionarlo las autoridades electorales.

*“También en Morena tendrán que poner atención, porque luego cuando uno hace declaraciones todos son actos anticipados de campaña, y cuando son temas de ellos todo está bien, entonces pues tienen que poner atención porque no se vale esa doble moral, por decirlo así, con unos está bien y con otros no. Entonces, yo creo que tiene que haber atención ahí”.*

<https://www.contramuro.com/morena-debe-vigilar-el-uso-electorero-de-obras-publicas/>

La reconstrucción de México, no es fácil, justificó el senador Raúl Morón Orozco frente a los pendientes en los compromisos asumidos por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo con Michoacán.

Entrevistado sobre el particular, particularmente sobre el caso de Hospital de Maruata, sobre el que Sheinbaum aseguró que regresaría el 15 de agosto a inaugurarlos, apuntó que “hay muchos retos todavía.

<https://www.contramuro.com/reconstruccion-de-mexico-no-es-facil-justifica-moron-frente-a-pendientes/>

**03 DE SEPTIEMBRE 2025**

**No hay reportes de riesgos** para las fiestas patrias en los municipios que gobierna el Partido Acción Nacional (PAN) en Michoacán, dentro de los cuales se encuentran **Zamora, Sahuayo, Cotija, Churintzio, Marcos Castellanos** y otros municipios del occidente michoacano.

Así lo dio a conocer en rueda de prensa el dirigente estatal del PAN, Carlos Humberto Quintana Martínez, quien informó que hasta el momento no ha recibido **ningún reporte de amenazas** en ninguna demarcación municipal gobernada por el partido, por lo que dijo confiar en que todo estará tranquilo.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/policiaca/sahuayo-zamora-y-cotija-sin-reporte-de-riesgos-para-fiestas-patrias-pan-michoacan-25542376>

El **primer informe** de gobierno que presentó la **presidenta** de la República, **Claudia Sheinbaum Pardo**, fue como el cuento de “Alicia en el país de las maravillas”, compró en rueda de prensa el dirigente estatal del **Partido Acción Nacional (PAN)**, Carlos Humberto Quintana Martínez.

Agregó que **“Morena es un mito”** y que el informe de la mandataria federal contiene **“13 manzanas envenenadas”**, expresión que no precisó, en medio de un discurso **con pocos datos duros** y una mezcla de **referencias a cuentos o películas** dirigidas a mostrar que lo que se informó no es real.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/el-mexico-de-sheinbaum-es-el-pais-de-las-maravillas-de-alicia-senala-pan-michoacan-25538071>

La falta de medicamento, una crisis de seguridad y económica son los aspectos que resaltó el dirigente del Partido Acción Nacional (PAN) Michoacán, **Carlos Quintana Martínez**, sobre el primer informe de la presidenta de México, **Claudia Sheinbaum Pardo**.

En conferencia de prensa, especificó que Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y sus aliados son un mito, toda vez que los supuestos resultados dados del primer informe no reflejan la realidad que viven los mexicanos.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/reprueba-pan-michoac%C3%A1n-primer-informe-de-sheinbaum-es-como-estar-en-alicia-y-el-pa%C3%ADs-de-las-maravillas-dice>

Carlos Quintana Martínez, presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN), en Michoacán calificó como populista y autoritario el informe de la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

Señaló que este año de administración el gobierno federal ha dejado mucho de que hablar con carencias en diversos rubros.

<https://cbtelevision.com.mx/informe-de-sheinbaum-populista-y-autoritario/>

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, aseguró que el primer informe de labores de Claudia Sheinbaum Pardo no fue más que un relato ficticio, al compararlo con “Alicia en el País de las Maravillas”. Durante su conferencia de prensa semanal, Quintana Martínez afirmó que la **administración federal** ha quedado reprobada en rubros como seguridad, salud, educación y programas sociales.

Recordó que, en 2025, se redujo en **4.3 por ciento el presupuesto** destinado a refugios especializados para mujeres.

<https://changoonga.com/2025/09/02/informe-de-sheinbaum-fue-como-alicia-en-el-pais-de-las-maravillas-acusa-pan-michoacan/>

De cara al cuarto Informe de Gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla, el dirigente estatal del PAN, Carlos Quintana Martínez, consideró que la inseguridad, el desabasto de medicamentos y la falta de inversión pública son los principales pendientes a resolver tanto de la administración federal como de la estatal.

En rueda de prensa, el dirigente del PAN anticipó que los resultados del informe de Ramírez Bedolla están condicionados a los apoyos del gobierno federal, aunque se pronunció por esperar a la presentación del documento, a fin de emitir un pronunciamiento más adecuado.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/02/iv-informe-revelara-dependencia-de-la-federacion-pan/>

La senadora de la República, Araceli Saucedo Reyes, dio el tiro de gracia a la ya fracturada relación con el Partido Acción Nacional (PAN), al excluirlo de la lista de invitados a su primer informe de labores que se realizará en la capital michoacana. Así lo confirmó entre risas burlonas Carlos Humberto Quintana Martínez, dirigente estatal del blanquiazul, quien reconoció que no recibieron ninguna invitación al evento.

<https://changoonga.com/2025/09/02/en-el-pan-michoacan-se-rien-de-senadora-perredista-por-no-invitar-a-su-informe-cuando-gano-por-ese-partido/>

El Partido Acción Nacional (PAN) en Michoacán dejó en claro que en el próximo proceso electoral no irán con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) por su traición en la alianza que se tenía.

El dirigente estatal, Carlos Quintana Martínez, puntualizó que se apostará por perfiles que sean elegidos por la base sean o no militantes del albiazul.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/con-el-prd-ni-a-la-esquina-pan-michoac%C3%A1n>

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

El día del informe de gobierno, conocido anteriormente como el “**Día del Presidente**”, fue totalmente irrelevante ahora que lo presentó la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo**, expresó en rueda de prensa el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), **Guillermo Valencia Reyes**.

De acuerdo con su opinión, durante el día de ayer “**se habló de todo, menos de eso**”, lo cual atribuyó al hecho de que, desde su punto de vista, “**no había mucho de qué hablar**” ante la presunta falta de resultados durante su primer año al frente del gobierno federal mexicano.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/el-llamado-dia-de-la-presidenta-fue-totalmente-irrelevante-guillermo-valencia-25540914>

En México no hay nada que informar sobre avances o trabajo a favor de las y los mexicanos por parte del Gobierno Federal emanado de Morena, afirmó Memo Valencia, dirigente estatal del PRI, quien reiteró “realmente lo que antes era conocido como el 'día de la presidenta', pasó a ser un día en donde el informe de la presidenta fue totalmente irrelevante. Se habló de todo menos de eso. Y la verdad es que no hay mucho de qué hablar”.

En siete años de administración federal, Morena ha destruido el sistema democrático del país, y en el primero de la presidenta Claudia Sheinbaum, no hay avances en lo que más preocupa a los ciudadanos: la seguridad, y para muestra basta ver a Michoacán, que, aunque ya no se encuentra en el top 3 de estados con más homicidios dolosos, no ha logrado salir del top 10, dijo el líder priista.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/partidos/visitas-presidenciales-a-michoacan-no-han-resuelto-la-inseguridad-memo-valencia/>

Guillermo Valencia Reyes, dirigente estatal del PRI, denunció que la falla en la procuración de justicia en Michoacán está en el sistema judicial, al permitir penas mínimas para delitos graves como violación, mientras se castigan con más severidad ilícitos como el robo de automóviles.

“Resulta que en Michoacán es más grave robarse un carro que violar a una mujer. A través de procedimientos abreviados, violadores han recibido condenas de cuatro o cinco años, mientras que en robo de autos reciben 10 años”, señaló en rueda de prensa.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/02/crisis-en-el-sistema-de-justicia-de-michoacan-segun-el-pri/>

El dirigente de Movimiento Ciudadano en Michoacán, Víctor Manríquez González, criticó el primer informe de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, presentado el 1 de septiembre de 2025, por su falta de autocrítica, según consideró el líder partidista.



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**03 DE SEPTIEMBRE 2025**

Aunque reconoció el acto como un ejercicio constitucional, señaló que el relato oficial oculta problemas graves como la inseguridad y el desabasto de medicamentos.

<https://metapolitica.news/2025/09/02/movimiento-ciudadano-michoacan-senala-falta-de-autocritica-en-el-primer-informe-de-sheinbaum/>

Con el objetivo de impulsar la participación política de las mujeres indígenas, fortalecer sus liderazgos comunitarios y reconocer sus aportes a la vida democrática, se llevó a cabo el 5º Encuentro de Mujeres de Pueblos Originarios de Michoacán, organizado por el Instituto Electoral de Michoacán (IEM).

La jornada reunió a mujeres de distintas comunidades, autoridades electorales y representantes estatales.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/mujeres-de-pueblos-originarios-fortalecen-su-liderazgo-en-el-5-encuentro-en-michoacan-1.htm>

El Poder Judicial de Michoacán en colaboración con la Casa de la Cultura Jurídica de Morelia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, llevó a cabo la Mesa de Análisis Derechos de las Personas Adultas Mayores de la mano de especialistas en la materia. La jornada inició con la intervención de Citlalli Fernández González, directora de la Unidad de Igualdad de Género, Derechos Humanos y Derechos Indígenas del Poder Judicial del Estado, quien puntualizó que la reducción de la violencia hacia dicho sector requiere de un enfoque multisectorial, cultural y multidisciplinario, donde instituciones gubernamentales, a través de leyes estatales, nacionales e internacionales, garanticen su protección y apoyo para brindarles una vida digna y plena.

<https://www.contramuro.com/mesa-de-analisis-de-derechos-de-personas-adultas-mayores-en-michoacan/>

**Alma Rosa Bahena Villalobos**, presidenta del **Tribunal Electoral del Estado de Michoacán** (TEEM), concluirá su gestión el próximo 30 de septiembre de 2025 sin necesidad de ampliación presupuestal, a pesar de una reducción de más de 6 millones de pesos en **2025**. La magistrada resaltó los avances en transparencia y la próxima construcción de la nueva sede del tribunal.

"A la fecha con todo esta orden que hemos puesto financieramente y controles de gastos en todas las partidas pues esto nos ha permitido me parece garantizar el cierre sin ninguna deuda sin necesidad de una ampliación presupuestal para que podamos cerrar financieramente pues en números negros en las finanzas del Tribunal".

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/concluir%C3%A1-alma-bahena-presidencia-del-teem-con-ahorros-y-sin-necesidad-de-ampliacion%C3%B3n-presupuestal>

**03 DE SEPTIEMBRE 2025**

## MORELIA

El Presidente Municipal, Alfonso Martínez Alcázar, participó en la Reunión Plenaria de septiembre del Centro de Negocios del Consejo Coordinador Empresarial del Estado de Michoacán (CCEEM), donde presentó los principales proyectos y acciones de su administración, cuyo objetivo en común son seguir fortaleciendo la construcción de la paz a través del crecimiento económico de Morelia.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/presenta-alfonso-martinez-proyectos-de-desarrollo-a-empresarios/>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, presentó un balance de seguridad correspondiente al mes de agosto, donde destacó una disminución sostenida en homicidios dolosos y la consolidación de una coordinación efectiva con la **Fiscalía General del Estado** y fuerzas federales, tras admitir que en el pasado existieron conflictos con el Gobierno estatal que limitaban los resultados. Durante la rueda de prensa, se reportaron 137 detenciones realizadas por la Policía de Morelia en un solo mes, de las cuales 39 fueron por delitos contra la salud, 14 por reincidencia, ocho por robo a comercio o interior de vehículo, tres por portación de arma de fuego, dos por lesiones dolosas y el resto por diversos delitos. En este rubro, se aseguró un total de nueve armas de fuego.

<https://www.contramuro.com/presume-alfonso-disminucion-de-homicidios-en-morelia/>

El alcalde Alfonso Martínez, señaló que en Morelia es cada vez más difícil cometer delitos y salirse con la suya, por lo que invitó a los delincuentes a irse a otros lugares donde les sea más fácil cometer delitos, «porque aquí los vamos a atrapar».

En ese sentido, durante la presentación de los resultados en materia de seguridad en el mes de agosto, señaló que cada vez es más difícil cometer delitos y salirse con la suya en Morelia.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/invito-alfonso-martinez-a-delincuentes-a-irse-a-otros-lugares-porque-aqui-los-vamos-a-atrapar/>

La temporada de lluvias en la región de Morelia ha sido, hasta ahora, benéfica para la ciudad, señaló Francisco Xavier Lara Medina, coordinador de Protección Civil y Bomberos municipal.

En entrevista realizada este martes, en el Centro Administrativo de Morelia (CAM), Lara Medina explicó que los primeros meses de la estación lluviosa han dejado

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

únicamente algunos encharcamientos y afectaciones menores, que no se comparan con lo vivido en 2024. Asimismo, se han tenido desfuegos oportunos de la presa de Cointzio, en volúmenes pequeños y controlados.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/se-alista-morelia-para-lluvias-intensas-de-septiembre-y-octubre/>

Con trazos totalmente nuevos, que unirán a los municipios de Álvaro Obregón, Charo y Morelia, la construcción de los segmentos 4 y 5 del nuevo Libramiento de Morelia registran un avance de entre el 20 y 25%, con fecha estimada de conclusión en octubre del 2026.

Las obras se ejecutan con cerca de 1 mil 300 millones de pesos del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de las Entidades Federativas (FAFEF); del monto, 800 millones se destinarán al cuatro y 531 millones de pesos al cinco.

<https://postdata.news/en-octubre-del-2026-terminarian-dos-nuevos-segmentos-del-nuevo-libramiento-de-morelia/>

A finales de septiembre se abrirá a la circulación el primer cuerpo de 3 carriles del Paso Superior **“Eréndira”**, que se construye frente al Mercado de Abastos de Morelia, donde ayudará a agilizar el tráfico de más de 77 mil vehículos que transitan a diario por esa zona, pero también ofrecerá alternativas seguras para peatones y vehículos no motorizados.

Al supervisar los trabajos, el secretario de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), Rogelio Zarazúa Sánchez explicó que una vez terminados los carriles superiores se habilitarán para el tránsito que va de Salida a Charo hacia Salamanca, en tanto se construyen los otros tres; de tal manera que el sentido hacia Camelinas se mantendrá por los carriles inferiores, para no detener la circulación.

<https://postdata.news/a-finales-de-septiembre-se-abriran-a-la-circulacion-3-carriles-del-paso-erendira-scop/>

La Policía Morelia ha detectado al menos tres células delictivas especializadas en el robo de vehículos, con operaciones focalizadas en las salidas a Pátzcuaro, Salamanca y Mil Cumbres, informó Pablo Alarcón Olmedo, encargado de despacho de la corporación, quien destacó que ninguna tiene origen local, sino que provienen de otros municipios y estados.

Alarcón Olmedo señaló que la corporación municipal mantiene una estrategia de prevención para evitar la consumación de estos delitos. No obstante, subrayó que es fundamental dar parte a las autoridades en caso de ser víctima de robo de vehículo, ya que el aviso oportuno permite actuar con rapidez para intentar recuperarlo.

<https://postdata.news/policia-identifica-tres-bandas-dedicadas-al-robo-de-vehiculos-en-morelia/>

**03 DE SEPTIEMBRE 2025**

## SEGURIDAD

El gobierno de Estados Unidos desató una ofensiva sin precedentes contra los líderes de Cárteles Unidos, organización criminal nacida en Michoacán que, según las investigaciones, expandió su imperio a tres continentes a través de un modelo de terror sustentado en la extorsión, el narcotráfico y la infiltración de mercados agrícolas.

El Departamento de Justicia anunció cargos criminales contra cinco de los principales jefes: Juan José Farías Álvarez, “El Abuelo”; Alfonso Fernández Magallón, “Poncho”; Luis Enrique Barragán Chávez, “Wicho/R5”; Edgar Orozco Cabadas, “El Kamoni”; y Nicolás Sierra Santana, “El Gordo”. Todos son señalados como responsables de inundar Estados Unidos con metanfetaminas y fentanilo, además de coordinar redes que alcanzaron Europa y Australia.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/a-base-de-extorsion-y-laboratorios-los-mas-buscados-de-michoacan-hacen-al-estado-un-infierno-y-llevan-su-imperio-criminal-a-eeuu-europa-y-australia.htm>

**Michoacán** tuvo un rezago notable en materia de herramientas de búsqueda y localización de **personas desaparecidas**, al no figurar entre las entidades con dotación de **georradars, drones o caninos** especializados, de acuerdo con Censo Nacional de Procuración de Justicia Estatal.

A nivel nacional, las unidades estatales reportaron 117 sondas metálicas en forma de T; 66 detectores de metales; 27 **drones** y 11 perros entrenados para **búsqueda de personas**, sin embargo, **Michoacán** no aparece entre los estados que informaron contar con estos equipos.

<https://www.contramuro.com/michoacan-sin-herramientas-de-busqueda-para-desaparecidos/>

El reporte del **INEGI** muestra que, en 2024, Michoacán contó con 468 trabajadores en servicios periciales y médico forenses, de los cuales 53 por ciento fueron mujeres y 47 por ciento hombres, de acuerdo con datos del Censo Nacional de Procuración de Justicia Estatal.

Esta proporción convierte al estado en uno de los pocos del país donde las mujeres tienen una representación mayoritaria en los servicios forenses, junto con Tlaxcala y Veracruz.

<https://www.contramuro.com/michoacan-con-mayoria-de-mujeres-en-el-personal-forense/>

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

**Un taxista de la organización «Monarca» fue asesinado a balazos la tarde de este martes**, en la colonia La Quinta, sobre la salida a Paracho, al poniente de la ciudad de Uruapan.

**Sobre el crimen se pudo conocer que cerca de las 14:00 horas el trabajador del volante se encontraba sobre la avenida Anillo de Circunvalación**, a unos metros del mural de La Quinta, donde criminales se aproximaron y lo acribillaron para enseguida huir.

<https://changoonga.com/2025/09/02/michoacan-matan-a-tiros-a-taxista-en-uruapan-suman-3-en-lo-que-va-del-mes/>

La violencia volvió a sacudir al municipio de Santiago Tangamandapio, donde un trabajador del transporte público fue asesinado a balazos en la comunidad de La Cantera, en un hecho que las autoridades investigan como posible ajuste de cuentas relacionado con la delincuencia organizada.

De acuerdo con reportes policiales, alrededor del mediodía habitantes de la calle Guadalupe Victoria alertaron sobre detonaciones de arma de fuego. Al llegar, los elementos de la Policía Comunal encontraron a un hombre sin vida junto a una cartulina con un mensaje de amenaza, lo que refuerza la hipótesis de un crimen de carácter criminal.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/ultiman-a-chofer-del-transporte-publico-en-tangamandapio-michoacan-homicidas-le-dejan-mensaje.htm>

En menos de 48 horas, Michoacán se convirtió en blanco de tres asaltos carreteros a transporte federal de carga que dejaron pérdidas económicas calculadas en más de 25 millones de pesos, según estimaciones preliminares de aseguradoras consultadas por empresarios del ramo.

Los ataques ocurrieron en distintos tramos carreteros estratégicos: la Autopista Siglo XXI a la altura de la caseta de Taretan, el Libramiento de La Piedad y la carretera Irapuato-Guadalajara, también en jurisdicción piedadense. En los tres casos, sujetos armados interceptaron tractocamiones con placas del servicio público federal, despojando a los operadores de oficinas móviles, mercancía y cajas secas completas.

<https://www.informaoriente.com.mx/seguridad/asaltos-al-transporte-federal-dejan-perdidas-por-mas-de-25-mdp-en-michoacan-en-48-horas-fgr-abre-investigaciones.htm>

Un hecho de extrema violencia conmocionó a los habitantes de la colonia Santa Rosa, en Los Reyes, donde un hombre de 27 años presuntamente asesinó a su madre a golpes dentro de su propia vivienda.



**03 DE SEPTIEMBRE 2025**

De acuerdo con los primeros reportes, vecinos alertaron a las autoridades sobre un episodio de violencia familiar. Al llegar al domicilio, elementos de la Policía Municipal fueron recibidos por José Luis G., quien mostró una conducta errática.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/horror-en-los-reyes-michoacan-bajo-influjo-de-sustancias-joven-asesina-a-su-madre-en-la-colonia-santa-rosa.htm>

## COLUMNAS

### LOS SUSPIRANTES...

**Carlos Manzo, ¿va?**

Por Nicolás Casimiro

“De un tiempo a la fecha ha venido sonando el nombre de **Carlos Manzo Rodríguez** como posible candidato a la gubernatura de Michoacán.

Por supuesto que el presidente municipal de Uruapan tiene su público, pero..., ¿de verdad buscaría ser candidato independiente a gobernador?

Según se menciona en los corrillos políticos, **Carlos Manzo** sería una carta que en su momento se jugaría el gobernador morenista de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**. Esta carta sería jugada por el titular del Ejecutivo estatal en caso de no poder imponer a un perfil afín a él como candidato de la 4T a la gubernatura de Michoacán.

En pocas palabras, **Alfredo Ramírez** utilizaría a **Manzo Rodríguez** como candidato a gobernador en caso de que muy a su pesar el candidato de la alianza oficialista sea el senador **Raúl Morón Orozco**.

Y es que el presidente municipal independiente de Uruapan tiene una enemistad muy marcada contra el ex presidente municipal de Morelia.

Constantemente **Carlos Manzo** lanza críticas y señalamientos fuertes contra su antecesor **Ignacio Campos Equihua**, quien es uno de los hombres de más confianza de **Raúl Morón**.

Al parecer al del sombrero le preocuparía mucho que **Nacho Campos** pudiera buscar regresar a la Presidencia Municipal de Uruapan.

Y bueno, pues ese sentir lo hace extensivo hacia el jefe político de su enemigo.

Todo esto es lo que buscaría capitalizar **Ramírez Bedolla**, enviando por delante a **Manzo Rodríguez**, quien no tendría posibilidades de triunfo a nivel estatal, pero sí podría convertirse en factor para complicarle el escenario de **Morón Orozco**.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-carlos-manzo-va/>



**03 DE SEPTIEMBRE 2025**

## **OPINIÓN**

### **PRD Michoacán, una ínsula con historia**

Por Isidro Galicia

“El catastrofismo político embarga al PRD Michoacán. No es para menos. Pero en sus trayecto histórico, de aquel lejano 1989, año de su fundación, lo define y lo distingue como una de las fuerzas políticas de izquierda que se forjó a sangre y fuego, aún en contra del régimen autoritario del PRI, el partido de Estado.

Ahora, vive una de las balcanizaciones políticas que amenazan su vigencia; pese a todo, aún continúa arando en el periplo más sinuoso y complejo para sostener su existencia a lo largo de Michoacán. Tras perder su registro como partido nacional tras la elección federal del 2024, Michoacán, cuna del perredismo nacional, es uno de los estados que le dan vida y permanencia en el mosaico político estatal y nacional. Hoy, el PRD comparte el polo de izquierda con Morena en el estado. Su futuro está condenado a las bisagras rupturistas que se gesten en el partido oficial de la entidad, hacia el proceso electivo local del 2027. Pero, su historia fue producto de profundas rebeliones regionales y locales, que asestaron golpes profundos a la legitimidad y legalidad de un régimen que caducó ante su conducta fraudulenta y un sistema autoritario.

Esa historia, no se borra ni con toda los mares de los océanos. El PRD vive una de sus etapas de mayor amenaza y de riesgo, que, deberá sortearlo al amparo de las circunstancias, de escenarios inesperado o de contextos impredecibles; es decir, se juega su existencia en Michoacán, donde esa historia es el constructo vivo en la memoria colectiva del pueblo michoacano.

El 2027 tal parece será un año de fatalismo político para el Sol Azteca. Quienes esperan su extinción y la desaparición, pretenden que se difumine esa historia de lucha combativa y de rebeliones locales, que dieron origen a las transiciones políticas futuras del país y del estado. Esa ínsula histórica es el péndulo que sostiene a un partido, que, se encuentra en una fase extintiva, pero que su endogamia de revelación y resistencia lo mantienen vivo y con una posibilidad de futuro. El PRD aún vive.”

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/02/prd-michoacan-una-insula-con-historia/>

--

## **REVOLUCIÓN INSTITUCIONAL**

### **Uruapan: Código Rojo**

Por Dip. Guillermo Valencia Reyes

“El mes de agosto cerró con la noticia de la detención más importante sucedida en Michoacán de Ocampo. No se necesitó ayuda extranjera, ni tampoco llegaron

## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

comandos de la Guardia Nacional. En absoluto. Quien logró este hito fue Carlos Manzo, un presidente municipal comprometido y decidido a darle seguridad a Uruapan. Juntamente con su equipo de seguridad pública logró la detención de un individuo sanguinario apodado “El Rino”. Dimensionemos el logro: se trata del jefe de plaza del cártel con mayor presencia en la nación, quizás la organización delictiva más grande de América, justamente en la segunda ciudad más mortífera del planeta durante el 2024, a la cual bañó en sangre bajo su sucia bota. Por si fuera poco, “El Rino” es el jefe de sicarios del peligroso R1, su matón de confianza.

Para lograr tal hazaña, no se necesitó Batman alguno: para hacer lo que varios presidentes municipales no pudieron, tuvo que llegar alguien sin colusión ni conflictos de intereses, un funcionario quien pensando en ejercer al máximo las atribuciones que le brinda el Artículo 115 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos capturó a un peligroso criminal.

Sin contar con comandos especiales para enfrentar a la delincuencia organizada, el presidente municipal de Uruapan está haciendo frente a la delincuencia y está logrando resultados que ya son noticia a nacional, que le han permitido entablar diálogo y debate con la presidenta Sheinbaum respecto al combate a los criminales. Por si fuera poco, no es menor el riesgo: Michoacán de Ocampo es el estado más mortífero de la nación para los titulares del poder ejecutivo local. Durante 2025 han sido asesinados un total de 5 presidentes municipales. Dos de ellos, en Michoacán. Más aún, de octubre de 2021 a la fecha han sido asesinados seis presidentes municipales en funciones en Michoacán, estamos viviendo ya el sexenio más letal del Siglo XXI en Michoacán para los presidentes municipales.

Con todo este contexto es históricamente valiente lo que está haciendo Carlos Manzo en Uruapan. Debe valorarse redobladamente el esfuerzo y la exposición a la violencia que está asumiendo desde un cargo que inéditamente había dado semejantes resultados en pro de la seguridad ciudadana.

En contraste, hay quienes no solamente evaden este alto deber ético de ser el primer respondiente ante la inseguridad, violencia y delincuencia, sino que la permiten, la invalidan o hasta tratan de engañar a los ciudadanos que residen en su municipio...”

<https://mimorelia.com/columna/uruapan-c%C3%B3digo-rojo>

--

### ACUEDUCTO

#### La percepción sobre Sheinbaum

Por Samuel Ponce Morales



## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

“Sin duda alguna, resulta interesante una serie de resultados de la encuesta divulgada por **El País** y **W Radio**, en el día del informe presidencial, sobre el trabajo realizado en casi un año por **Claudia Sheinbaum Pardo**.

El sondeo realizado por la empresa Enkoll, días antes, el 26 y 27 de agosto pasado, a 1 mil 223 personas, hombres y mujeres con credencial de elector en mano y de cara a cara en sus respectivas viviendas.

Y, en especial, no deja de llamar la atención, no solo porque la titular del Ejecutivo federal posee un respaldo ciudadano del 79 por ciento, 6 puntos que más que su antecesor **Andrés Manuel López Obrador**, durante el mismo lapso

Sin embargo, hay dos rasgos que llaman más la atención, digamos que los positivos y los negativos en su cuasi primer año gubernamental; en ese sentido, la encuesta da un panorama global, interesante y coincidente.

<https://acueductoonline.com/acueducto-samuel-ponce-la-percepcion-sobre-sheinbaum/>

--

### **ESLABÓN DEMOCRÁTICO**

#### **El nuevo Poder Judicial**

Por Juan Adolfo Montiel

“El pasado lunes 1 de septiembre se instaló formalmente la nueva integración de las personas juzgadoras en el Poder Judicial Federal, esto es, la Suprema Corte de Justicia de la Nación, los tribunales colegiados, los tribunales unitarios y los diversos juzgados de Distrito o por materia. Con lo anterior, se da paso a un nuevo diseño institucional, resultado de la reforma constitucional del 2024 y de las elecciones realizadas con dicho objetivo, del mes de junio pasado.

La expectativa es grande, pues las promesas como objetivo de la reforma fueron claras: Combatir la corrupción, erradicar el nepotismo y garantizar que el Poder Judicial otorgue un verdadero Estado de Derecho a favor de la ciudadanía, y no únicamente a ciertos grupos de poder económico y/o político.

En las próximas semanas o tal vez, algunos meses, nos percataremos si esas promesas se cumplen, a través de una impartición de justicia rápida y efectiva mediante sus resoluciones o sentencias.

Hoy el Poder Judicial Federal ya está en funciones, estará bajo observación constante y permanente para demostrar que el cambio no es solo de imagen o de perfiles, sino de hechos concretos en la aplicación de la justicia. Las metas a corto plazo serán: abatir el rezago judicial, emitir resoluciones más justas y con cercanía a la ciudadanía.



## 03 DE SEPTIEMBRE 2025

Con el tiempo veremos si la legitimidad de este nuevo Poder Judicial se mantiene con sus actos, resoluciones y aplicación de la ley, o, va resultando un retroceso, es decir, de ser un contrapeso se convierte en un aliado más, al grupo gobernante.”

<https://metapolitica.news/2025/09/02/%e2%98%9e-eslabon-democratico-el-nuevo-poder-judicial/>

--

### DE INTERÉS PÚBLICO

#### El Principio del fin

Por Jaime López Martínez

“El peligro no es la reedición, eso sí, corregida y aumentada, del “día del presidente” este lunes primero de septiembre. Eso es forma. El peligro es la absoluta concentración de poder de Claudia Sheinbaum, sin antecedente ni contrapeso alguno. Ese es fondo.

El peligro no es la organización de un evento en Palacio para exaltar logros y ocultar yerros. Esa es forma. El peligro es romper con el mínimo resquicio de sentido republicano e institucional, y llenar el cien por ciento de sillas con quienes garantizan aplauso. El peligro es no ver, porque no fueron convocados, a nadie que disienta, que piense diferente, que represente a la oposición, ni siquiera a la sociedad civil ajena al poder. Ese es fondo.

El peligro no es que diga que “vamos bien y vamos a ir mejor”. Eso lo dice todo el que ejerce el poder. Esa es forma. El peligro es la ausencia del más mínimo asomo a la autocrítica. El peligro es soslayar cómo se cae a pedazos el país, cómo aumenta el número de desaparecidos, cómo los cárteles son más dueños que nunca del territorio, cómo las farmacias de los hospitales públicos no tienen medicinas ni vacunas, ni cómo las carreteras y los servicios públicos están hechos pedazos. Menos, cómo la corrupción se enquistó y han desaparecido los organismos autónomos que organizaban elecciones para volver a las de Estado. Eso es fondo.

Y el peligro no es que los nuevos ministros se purifiquen, se pongan en manos de chamanes, se presten a limpias y supercherías y llamen a Quetzalcóatl a que les ayude a realizar bien su nueva labor. Esa es forma. El peligro es que esos ministros de la Corte, como la generalidad de los nuevos juzgadores de todos los niveles, no son autónomos ni independientes. Son apéndice y oficialía de partes de la 4T. El peligro es que, desde anoche, no hay poder judicial que vele por la aplicación de la Constitución ni que contenga los excesos de los otros dos poderes, sino uno que está al servicio de un movimiento que es gobierno. Ese es fondo.

Sí, el peligro es el adiós a la división de poderes. El peligro es el adiós a la democracia. El peligro es el poder concentrado en una sola persona. El peligro es el camino indiscutible que ha tomado el país rumbo a la dictadura. El peligro es que llegó, ahora sí, el principio del fin.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/el-principio-del-fin/>